



PROCES VERBAL

Assemblée Générale DE L'UDSF (Union De la Sommellerie Française)

A Marseille
Le 16 octobre 2012
9 h 00

Présents

Président de l'UDSF :	HERMET Michel	Trésorier Adjoint & Paris:	JAMROZIK Jean Luc
Secrétaire Général & Lyon:	SOMMIER Fabrice	Trésorier & Aquitaine :	PAUBERT Jean Pascal
Secrétaire adjoint & communications & Marseille :	MARGUIN Gisèle	Commission Jeunesse :	BIRAUD David
Commission des sages :	Philippe FAURE BRAC	Commissions Maitres Sommeliers & Nord:	WIDEHEM Michel
Commission concours :	Christian PECHOUTRE		
Alpes Marseille Provence:	SUFFREN Daniel, CAYOL Elisabeth, OPIARD Stéphane		
Alsace	DUBS Serge, GAUTHIER Yvon, VONE Frédéric, BEYRATH Anne, DIRWHMER Jean Marie		
Auvergne-Limousin:	DEBAS J Claude, GIGOT Françoise		
Aquitaine :	BIJASSON Bertrand, LATOUR Nicole		
Bourgogne :	SMOLAREK Michel, MEYROUX Philippe, PERRAULT Nicole		
Bretagne :	LEFRANC Huguette, LECLUSE Jean Pierre, AUDROUIN Isabel		
Champagne Ardennes :	CHAPIER Yves, ARNAUD Eric, ETIEN Bernard, HUBAILLE J Pierre		
Corse :	PIERRE Raphael, CHIORBOLI Christophe, TALON Christophe, GIRAUD Christophe		
Jura :	MUNOS Philipe, DELAVENNE Michelle		
Languedoc Roussillon :	BOMPAS Olivier, FANJAUD Alain, ESCOFFIER Thierry, AGULHON Pierrette		
Lorraine :	LAMBINE Jean Claude, LAMBINE Danielle		
Midi Pyrénées :	DESBUREAUX Robert, BIAN Thierry, SUBIRA Philippe		
Monaco:	FRANCK Patrick, WOEFFLE Frederic		
Nice Cote d'Azur Provence:	HEDAYAT Ali, COMPAN Lionel		
Normandie:	BASNIER Marc		
Paris:	BOUDIN Jacques, BUREAU Didier		
Poitou Charentes:	SOUPE Joël, SOUPE Sylvie, LEGUY Xavier		
Savoie Alpes:	GALLET Robert, HETZEL Pierre, CHARRIER Charles André		

Ordre du jour

Point n°1 : Parole à la Présidente d'Alpes-Marseille-Provence, Gisèle MARGUIN

Gisèle MARGUIN nous confie son émotion d'avoir accueilli à Marseille le concours du Meilleur Sommelier de France, et remercie à nouveau le Président Michel HERMET pour sa confiance ainsi que tous les membres de l'ASAMP qui ont œuvré en coulisses pour que tout soit parfait. Un mot de remerciement pour le CIVP, son président et toute son équipe compétente et charmante. Elle exprime sa fierté de recevoir tous les membres présents dans cette ville de Marseille si chère à son cœur.

Point n°2 : Présentation de l'ordre du jour par Fabrice SOMMIER, Secrétaire Général

Point n°3 : Rapport moral du Président

« Je vous remercie pour votre présence en étant très sensible à la forte représentation des délégués.

Merci à Gisèle MARGUIN et son bureau de nous accueillir dans cette cité phocéenne, riche de ses cultures différentes, de ses brassages et des belles performances de son équipe de football. Je la félicite d'avoir activement contribué auprès du CIVP à la réalisation et à la réussite totale du concours du Meilleur Sommelier de France. Je rappelle que ce concours nous appartient totalement et l'organiser n'est pas une sinécure. Il est donc très important pour l'UDSF d'avoir sur place un relais très actif et réactif auprès de notre partenaire, afin que le moindre détail ne soit point occulté. Et, pour le Président, qui endosse la responsabilité de cette manifestation, et qui ne peut se trouver sur place à tout instant, le relais est indispensable à la réussite de cette prestigieuse compétition. Je ne voudrais pas oublier également l'importance du Comité Technique, composé de professionnels compétents et titrés que je remercie chaleureusement. Et, merci à Christian PECHOUTRE d'avoir su piloter ce comité avec brio. Sans toutes ces bonnes volontés, ce sérieux, ce niveau de capacités et de maîtrise, ce concours ne pourrait se draper de crédibilité et de reconnaissance. Je remercie également le président et le Directeur du CIVP, qui ont su rester à notre écoute et particulièrement Jennifer, chargée de la communication, extrêmement attentive à nos exigences.

Permettez-moi d'avoir en ce début d'assemblée une pensée émue pour Paul LEAUNARD, Président fondateur de l'association des Sommeliers Alpes Marseille Provence. Dans son restaurant, tout proche d'ici et au sein de la Sommellerie Française, il dégageait une chaleur humaine et une joie de vivre qui ne laissaient personne indifférent.

Depuis le Massif Central l'an dernier, nous nous sommes retrouvés dans le Jura en février et dans le Nord en mai. Nos rencontres se sont déroulées chaque fois dans une ambiance merveilleuse qui a permis à chacun d'entre nous de savourer ces instants d'amitié, de partage et de découvertes. Des auvergnats aux sommeliers du Nord Picardie en passant par le Jura, partout j'ai constaté une envie de nous offrir du bonheur à travers une excellente organisation. Merci à vous tous de préserver l'essentiel dans nos relations. Merci des efforts consentis pour nous garantir cette chaleureuse hospitalité. Après le Master of Port remporté par Bertrand BIJASSON, nous avons pu récemment sélectionner, au cours de rudes épreuves, le candidat qui représentera la France au Meilleur Sommelier du Monde en mars prochain à Tokyo : David BIRAUD. Le chemin est long et sinueux avant de pouvoir prétendre à monter sur le podium. En tout cas, chacun d'entre nous doit se mettre à la disposition de notre candidat et l'encourager au mieux pour défendre nos couleurs. N'oublions pas tout de même qu'il s'agit d'un concours et que la concurrence est rude sur le plan international.

Je ne voudrais pas oublier de citer Benjamin ROFFET qui a terminé deuxième et qui est le remplaçant, en cas d'une défection du candidat.

Si tous ces concours forment la colonne vertébrale de notre association, la gestion de toutes les actions menées, mobilise au quotidien certains membres du bureau. Tout en conciliant activités professionnelles et investissement associatif. J'en profite pour remercier l'ensemble des membres du bureau qui ne ménagent ni peine, ni efforts en faveur du fonctionnement de l'UDSF au détriment de bons moments passés par ailleurs.

Notre principal outil de communication qu'est le site me paraît bien fonctionner. Je n'ai pas souvenir lors de notre dernier CA d'avoir enregistré des critiques négatives concernant son fonctionnement. Je reste à l'écoute pour d'éventuelles doléances. J'insiste auprès de chacun d'entre vous pour apporter dans chaque page régionale les informations vous concernant ou le récit de visites et découvertes. Je me réjouis de l'intérêt croissant que ce site suscite au regard des chiffres de fréquentation.

Comme j'en avais émis le souhait l'an dernier, et étant conforté par le succès qu'avait connu la rencontre des jeunes à Clermont Ferrand, il me tient à cœur d'encourager cette initiative. Et de pérenniser ces rencontres chaque année à l'occasion de notre AG. Il faut que cela devienne systématique et que chaque région ouvre la porte à la jeunesse. Nous devons rester des passeurs de savoir. Avec les Sommeliers Formateurs, nous souhaiterions entreprendre des actions marquantes et gratifiantes. Nous n'avons pu mener à bien celles qui figurent dans mon rapport moral de l'an dernier. Mais la pédagogie et la persévérance finiront bien par payer, surtout lorsqu'il s'agit d'évoquer exclusivement l'avenir des jeunes ...il y va de l'intérêt général...et rien d'autre.

Ainsi que nous l'avons évoqué lors du dernier CA de Boulogne sur Mer, nous ne reconduirons pas l'agenda qui, d'après la majorité d'entre vous, ne répond pas aux besoins du moment. Il sera remplacé d'ici la fin de l'année par un annuaire des maîtres Sommeliers de l'UDSF qui adhère. Il comprendra également les informations contenues dans le précédent agenda : l'historique de l'UDSF et la présentation des régions. Je tiens à féliciter les nouveaux Maîtres Sommeliers de l'UDSF qui vont recevoir la grappe dorée à l'issue de cette assemblée : Franck RAMAGE (Paris), Stéphane OPIARD (Marseille), Dominique MILLARDI et Gérard DE LA CHANAL (Monaco), Patrick VOSS et Jérôme REIGNAT (Auvergne) Jean Luc AMA (Nord) Bruno MERIL (Lorraine) et Philippe MEYOUN (Bourgogne)

L'UDSF est constamment sollicitée pour des concours ou autres validations d'examens. Conscient du sérieux et de l'importance que notre logo représente, il va de soi que nous ne bradons pas notre image de marque. Nous déclinons toute proposition qui ne respecterait pas les valeurs que nous défendons. Et, surtout nous ne pouvons cautionner toute entreprise sur laquelle nous n'aurions ni maîtrise, ni droit de regard. Les pays étrangers ne sont pas les derniers en la matière.

Je soutiens les actions positives du président TASAKI, qui réalise un excellent travail en tant que Président de l'ASI. L'examen de certification internationale se met en place. J'ai déploré tout récemment le manque total d'organisation de nos prochaines rencontres en Amérique du Sud, et le Président TASAKI m'a assuré que cela ne devrait pas se reproduire.

Je souhaite dire quelques mots sur nos partenaires de l'UDSF. Un certain nombre d'entreprises soutiennent la Sommellerie Française. Et, vous en faites tous partie. Lors d'un atelier autour du thé, organisé dernièrement à Montpellier par DILMAH, le Directeur général m'a fait part de difficultés rencontrées dans certaines associations pour mettre en place ces journées qui sont très instructives. N'importe quel sommelier serait heureux de découvrir cette culture bien trop méconnue. Et, je ne comprends absolument pas qu'un Président de région puisse s'obstiner à ne pas coopérer et à ne pas ouvrir la porte du Savoir. Le plus grave, à mes yeux est de priver professionnels et jeunes en formation dans ce qui devrait être le bien le plus précieux et qui, en tout cas doit rester l'objectif et l'essence de notre vie associative. Ce manque de volonté est une transgression vis à vis de nos règles d'éthique, que j'ai eu l'occasion de rappeler dans les derniers éditos de notre newsletter et dont je vous livre en conclusion cet extrait : "...soyons ouverts aux autres et ne nous enfermons pas dans de stériles comportements réducteurs...le Sommelier ne doit pas s'identifier à un donneur de leçons, venant pérorer avec emphase... ce métier d'excellence est aussi un métier de Respect dont l'unique objectif reste la satisfaction du client à travers le plaisir et la convivialité. Je vous souhaite une excellente assemblée. »

Point n°4 : Validation du PV de Boulogne sur Mer

Robert GALLET fait remarquer une erreur sur la présence des membres de la Savoie lors de ce CA.

Après rectification et les excuses du secrétaire général le **compte rendu est adopté à l'unanimité.**

Point n°5 : Les Maîtres Sommeliers de l'UDSF

Le président en a parlé dans son rapport moral. IL faut noter en plus sur la liste la nomination par le président de l'UDSF de Didier BUREAU au titre de Maître Sommelier de l'UDSF.

Michel WIDHEM explique que les dossiers pour la prochaine session de 2013 doivent être envoyés avant le 31 mars d 2013 par courrier recommandé et être complets et lisibles.

Point n°6 : les concours

La parole est donnée à Christian PECHOUTRE qui remercie tous les membres du comité technique et le jury.

Ce concours a beaucoup plu, a été très représentatif et a contribué à une belle mise en avant du métier de sommelier. Un concours plus spectaculaire avec plus de 600 personnes présentes dans le public.

Philippe FAURE BRAC donne les dates (encore légèrement approximatives) du prochain MOF en sommellerie :

- du 1^{er} février au 30 septembre 2013
- Sélection Courant 2014
- Finale en 2015

Point n°7 : Parole au Trésorier Jean Pascal PAUBERT (Etat des comptes, sponsors...)

2 commissaires aux comptes sont nommés : Philippe FAURE BRAC et Olivier BOMPAS

Leurs conclusions : des comptes bien tenus et limpides. Bonne organisation et bonne gestion. Un bon bilan.

Point n°8 : Les concours et le Diplôme ASI International de Sommelier

Michel HERMET redonne les informations sur le diplôme de l'ASI. Après consultations auprès de tous, la certification sera proposée en France en 2013. C'est un examen très complexe avec le sceau de garantie de l'ASI dirigée par Monsieur TASAKI.

Michel HERMET donne la parole à Serge DUBS, vice président de l'ASI pour l'Europe qui nous explique que l'ASI va bien. La communication est bonne et le concours des Amériques se prépare bien avec un bon état d'esprit.

Jean PALLANCA accompagne de concert Serge DUBS et exprime des difficultés à maintenir le français en langue officielle de l'ASI, l'Anglais est de loin la langue la plus parlée avec ensuite l'espagnol.

Point n°9 : Rapport de la commission statuts

La parole est donnée à Robert DESBUREAUX rapporteur de cette commission statuts :
2 articles sont particulièrement à l'étude :

ART 14 / RAMENER LA DUREE DE DEUX ANNEES A UN ANNEE POUR LA CLAUSE DE RADIATION DE L'UDSF en cas de non paiements des cotisations.

ART 17 / MAINTIEN DU NOMBRE MINIMUM DE MEMBRES A 10 RAMENER LE NOMBRE DE VOIX A 1 AU LIEU DE 2

SOIT : chaque association membre à droit a une voix de 10 à 20 membres puis 2 voix de 21 à 30 puis une voix supplémentaires pour chaque tranche supplémentaire de 20 : de 31 à 50, de 51 à 70 de 71 à 90.....

Michel HERMET soulève un sujet sur le nombre de représentants à l'ASI qui est de 3 plus 1 membre élu Comme nous ne faisons plus cette élections il serait bien de passer directement de 3 à 4.

Point n°10 : Site UDSF et Communication

Gisèle MARGUIN explique que :

Le site UDSF est en ligne depuis juin 2011. Il connaît une belle progression de fréquentation, avec plus de 90 000 visites uniques en moins d'un an (statistiques Google). En septembre 2012, la fréquentation est montée à plus de 9500 visiteurs uniques.

Outre l'actualité nationale de l'association, le site permet aux régions de rendre compte de leurs activités. C'était un de nos objectifs. De nombreuses régions nous font passer leur compte rendu de voyages et de dégustation. Cependant, toutes les régions n'ont pas encore répondu présentes. Cette plateforme destinée aux régions a été conçue pour permettre, à moyen terme, à chaque région de publier directement en ligne ses actualités. Cela reste à mettre en place et pourrait être testé avec les régions volontaires.

Le site est aussi destiné à rendre compte des actualités de nos partenaires. Outre la page qui leur est réservée dans la rubrique communication, nous mettons peu à peu en place des échanges d'informations au niveau de la newsletter. Cela permet aussi une ouverture du lectorat et un apport de flux d'internautes qui peuvent ainsi découvrir la sommellerie.

Enfin, le site est ouvert aux professionnels pour les aider dans leur recrutement. La possibilité de publier directement en ligne des offres d'emploi offre une grande souplesse de fonctionnement, et aux recruteurs de publier rapidement leurs annonces. Les annonces sont bien sûr validées ensuite par Isabelle.

Pour information, les rubriques les plus visitées, après les offres d'emploi, sont la rubrique des Métiers et la rubrique Formation.

En conclusion, les objectifs que nous nous étions fixés ont été atteints assez rapidement. Nous restons bien sûr à l'écoute de vos idées et de vos propositions pour y apporter des améliorations ou des nouveautés.

Point n°11 : La jeunesse (David BIRAUD) et Les Sommeliers Formateurs (Alain FANJAUD)

David BIRAUD explique que nous avons toujours un projet de réunir des jeunes méritants et de leur faire découvrir un grand établissement à Paris par exemple.

Un projet de brochure à faire passer dans les écoles hôtelières est en attente.... de l'avis des sommeliers formateurs pour validation.

Compte rendu réunion « Jeunesse » Marseille mardi 16 Octobre 2012 par David BIRAUD

Présents :

- Brieu LAUSTRIAT – sommelier à Toulouse, sorti de l'école en 2007
- Sébastien ALLIER – sommelier indépendant en Provence, sorti de l'école en 2006
- Antoine ESPERCE – en mention complémentaire sommellerie à Toulouse
- Mathias CAMILLERI – sommelier en UK, sorti de l'école en 2012
- David BIRAUD – responsable de la cellule jeunesse UDSF

Sujets abordés :

- Le concours MSF 2012 :

Ils ont beaucoup apprécié le concours, les ateliers, et la qualité de la finale. Certaines épreuves ont été pour eux des vraies épreuves liées à notre métier. Epreuve des 8 vins qui les a intéressés, ils ont noté parfois le vocabulaire un peu trop technique des candidats. Ils repartent avec de nouvelles motivations venant de ce concours.

- UDSF :

Certains ont pris confiance grâce à l'association, grâce aussi à l'aide de l'association. De plus certaines associations sont bien présentes dans les écoles, pour un accompagnement avant même de finir son cursus scolaire.

Ils sont conscients que l'association reste un vaste réseau professionnel pour l'emploi, ce qui est important pour eux pour trouver des emplois et bien gérer leur carrière.

L'association leur apporte les dégustations dont ils ont besoin, et ces dégustations réunissent professionnels et scolaires, ce qui leur semble indispensable.

Il pourrait y avoir un séminaire pour les candidats des concours, car ils pensent qu'entre candidats il y a une bonne rivalité et que les échanges hors période de stress sont toujours bénéfiques. Je leur ai précisé que cela se faisait auparavant avec les demi-finalistes, c'était plutôt bien vu par les candidats.

Idée d'une réunion nationale autour de la sommellerie, autre que l'AG ou le CA. Les jeunes ne sont pas encore assidu aux réunions, leur âge les oriente plus vers des échanges entre sommeliers, et pourquoi ne pas penser à un rendez vous tous les deux ans pour réunir les membres UDSF lors d'un dîner de gala ou autre, à voir, selon certains jeunes.

Intensifier les liens avec les sommeliers français qui travaillent à l'étranger, pour avoir des connexions pour l'emploi et pour avoir des infos sur l'évolution de notre métier hors de nos frontières. Ces jeunes demandent rapidement à aller voir ailleurs, pour la langue anglaise, et pour l'ouverture sur le monde. Ils précisent qu'à l'étranger, les jeunes ont plus de facilités à avoir des postes de responsables, ou des postes à responsabilités. Ce qui est dommage en France, c'est d'avoir certaines barrières liées à l'âge, et non aux compétences.

Point n°12: Questions diverses

Pour des raisons comptables et fiscales, nous devons continuer à prévoir nos Assemblées générales au mois de novembre ou octobre. Les dernières élections ont été décalées de 3 mois. Il faut donc voter le fait que ce mandat ne durera que 2 ans et 9 mois. **Vote à l'unanimité**

Une question est posée pour savoir se qui est fait par l'UDSF pour les sommeliers français à l'étranger. Le président Michel HERMET prend bonne note et promet de réfléchir sur ce sujet avec son bureau.

Point n°13: Calendrier

CA de l'UDSF : 11 Février 2013 à Toulouse
 3 Juin 2013 à Cognac

AG de l'UDSF : Novembre 2013 en Corse ?

Concours internationaux : Du 27 au 30 Mars 2013
 Meilleur sommelier du Monde au JAPON
 Octobre/ Novembre 2013
 Meilleur sommelier d'Europe à MONACO & ITALIE

Michel HERMET clôture cette assemblée générale en remerciant l'ensemble de membres présents et donne rendez vous à la mairie de Marseille pour la remise des grappes aux nouveaux maitres Sommeliers.